

Tropiquarium, Servion

www.tropiquarium.ch

Ce petit zoo privé présente principalement des espèces de reptiles exotiques ainsi que des oiseaux et des poissons. La plupart des animaux sont gardés en répondant à leurs besoins, même si les installations auraient pu être un peu plus spacieuses pour les reptiles parfois très grands. L'infrastructure technique en matière d'éclairage et de climatisation est moderne et dimensionnée à satisfaction. Les animaux peuvent bien mettre à profit l'aménagement et la présence de plantes vivantes dans les terrariums. De nombreux reptiles ont accès à un enclos extérieur pendant les mois d'été, ce qui représente un gain de qualité important pour eux qui ont besoin de lumière. Le grand engagement des exploitants du zoo en faveur du bien-être animal est visible et perceptible dans de nombreux détails.

Exemples positifs

Reptiles et amphibiens

La première maison du terrarium jouxtant l'entrée et le restaurant présente divers amphibiens et reptiles dans des installations conformes aux exigences en matière d'habitat et imitant les conditions naturelles. Des crapauds du désert ou des uromastycinae sont gardés dans de vastes terrariums secs. Des structures d'escalade, diverses qualités de substrat, des points d'eau, des possibilités de creuser, des moyens de retraite et différentes conditions de lumière et de température offrent des options aux animaux. Les terrariums pour la rainette de White, les Varans de Mac Rae ou les phyllobates terribles imitent les habitats humides tropicaux et accueillent donc de nombreuses plantes vivantes.



Des crocodiles siamois, dragons de Komodo, tortues géantes des Galapagos et iguanes rhinocéros sont gardés dans une autre serre. Les installations offrent aux animaux de multiples moyens de s'occuper. Ils se rendent régulièrement dans des endroits confortables, dotés de nombreuses lampes émettrices de chaleur et de lumière afin de maintenir leur température corporelle dans la plage préférentielle. De plus, les enclos des tortues et des varans ont d'importantes aires extérieures. Le poids des crocodiles et des varans se situe dans la marge de tolérance maximale, voire au-dessus. Il y aurait lieu d'examiner ici un ajustement du régime alimentaire.

Ibis, avocettes, roulrouls couronnés et Cie

L'installation extérieure pour les ibis rouges et les avocettes est directement reliée à l'installation intérieure bien structurée. Des zones sa-



blonneuses, des bassins d'eau peu profonde et des possibilités de se percher sont des éléments répondant aux besoins de ces espèces. Une autre halle tropicale, avec de nombreuses plantes, abrite divers petits oiseaux, pigeons, cailles et canards. Cette halle accessible offre aux oiseaux la possibilité de voler, de se cacher dans les nombreuses plantes ou de s'y occuper. Des interactions entre les espèces sont possibles et peuvent être enrichissantes. C'est à la direction du parc de déterminer la gestion de la reproduction, de manière à ce qu'une espèce ne puisse pas se développer de façon prédominante. Des espaces permettant de s'esquiver ainsi que des zones d'alimentation ciblées sont des mesures visant à permettre un niveau de qualité de détention élevé, même pour les animaux sous-dominants.

Observations

La qualité de détention de la tortue sillonnée est bonne, une grande aire extérieure est disponible pendant les mois d'été, et les nombreux animaux passent l'hiver dans l'espace intérieur chauffé. De jeunes animaux y sont également fièrement présentés. Du point de vue de la PSA, l'élevage de cette espèce atteignant au final une très grande taille et qui, de surcroît, est exigeante n'a de sens que si des places de bonne qualité sont trouvées pour remettre les jeunes animaux ou si ceux-ci peuvent être utilisés dans le cadre d'un programme de réintroduction.



Dans une installation plus récente sont présentés des manchots du Cap. Cet élevage peu spectaculaire est aménagé fonctionnellement et offre aux animaux une installation généreuse à l'extérieur ainsi qu'une zone d'hivernage avec un grand bassin d'eau, pas trop profond. C'est malheureux mais vraisemblablement conçu à titre temporaire uniquement: la détention d'un dragon d'eau dans un terrarium en hauteur, avec parois de verre, avec des iguanes verts et des geckos géants de Madagascar. Aménagé sans grandes surfaces d'eau, cet hébergement est très mal adapté à ce reptile timide et nerveux. Suite logique, le nez de l'animal était déjà blessé, probablement par suite de collision contre la paroi de verre. Selon les informations de la direction du parc, il s'agissait d'un animal, qui a été repris par des particuliers.



La PSA juge de façon critique la présentation de formes colorées par élevage ou d'animaux remarquables, sans pigments ou peu pigmentés, en l'absence de tout arrière-plan didactique. Ces animaux souffrent souvent de dommages génétiques, de troubles métaboliques ou d'une espérance de vie réduite. De plus, leurs possibilités de communication optique sont sévèrement restreintes, voire souvent supprimées dans les détentions en groupe. Dans un aquarium, différentes formes colorées de discus ont été présentées et, dans un terrarium, on pouvait observer un boa constrictor albinos. Nous pensons que les animaux doivent être montrés en principe dans leur apparence naturelle et, par conséquent, dans les colorations qu'ils présentent à l'état sauvage.

Factsheet Tropiquarium, Servion (VD)

★★●

Affiliation	–
Contribution à la protection des espèces	Elevage pour la conservation d'espèces menacées, par ex. le varan de Komodo (<i>Varanus komodoensis</i>) et crocodile du Siam (<i>Crocodylus siamensis</i>)
Education du public	Signalisation standard; visites guidées
Activités de recherche	–
Offre de loisirs	Détente au vert, contact avec les animaux, gastronomie
Concept	Reptiles exotiques

★★ = Zoo ou parc animalier avec ambition de protection des espèces et / ou d'éducation

● = Cette institution s'efforce d'adopter des pratiques de détention animale spécialement respectueuses de l'espèce et présente plusieurs enclos exemplaires.